

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Celebra la Sedena con la Presidenta 200 años de la primera Constitución

**IVÁN EVAIR SALDAÑA
Y CÉSAR ARELLANO GARCÍA**

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) afirmó que la llegada de Claudia Sheinbaum Pardo como la primera mujer a la Presidencia de la República demuestra “el fructífero camino” que tienen todos los ciudadanos del país, ya que es “fruto del sacrificio de hombres y mujeres que lucharon incansablemente por la libertad y la igualdad” en nuestra historia.

Durante la ceremonia de Izamiento de la Bandera Monumental de ayer en el Campo Marte, en la cual participaron estudiantes de secundarias tradicionales y técnicas de la Ciudad de México, la institución recordó que durante este mes se cumplen 200 años de la primera Constitución de México y de la toma de posesión de Guadalupe Victoria (cuyo nombre verdadero era José Miguel Ramón Adaucto Fernández y Félix) como primer presidente de la República, base de la consolidación del actual Estado mexicano.

“Vale la pena resaltar que a 200 años del establecimiento de la primera República Mexicana llegó al poder la primera presidenta y comandanta suprema de las fuerzas armadas mexicanas, demostrando con ello el fructífero camino que todos los ciudadanos de esta gran nación han recorrido para consolidar la soberanía nacional, y de esta forma brindar mayores y mejores oportunidades a las futuras generaciones”, se leyó durante el acto.

La ceremonia fue encabezada por el general Jaime González Ávalos, inspector y contralor general del Ejército y Fuerza Aérea. Fueron convocadas autoridades educativas de educación básica y estudiantes a fin de fomentar en los educandos el culto y respeto por los símbolos patrios. Estuvieron presentes Enrique Morelos Reyna, representante de la Subsecretaría de Educación Básica en la Ciudad de México; la profe-

sora María de Lourdes de la Peña Ramírez, directora de la Escuela Secundaria Técnica número 22, y el profesor Jorge Arturo Blas Rendón, director de la Escuela Secundaria Técnica número 65.

Además, docentes y alumnos de la Escuela Secundaria Técnica número 65 Luis López Antúnez; Escuela Secundaria Técnica número 22, Escuela Secundaria La Goya, Escuela Secundaria René Cassin y la Escuela Secundaria General número 230 Jesús Mastache Román.

Secretario de la Defensa Nacional pasa revista

Por la noche, el general Ricardo Trevilla Trejo, titular de la Sedena, pasó revista a las tropas que participarán en la ceremonia del Bicentenario de la República, que serán recordados con una gala protagonizada por personal militar el próximo jueves 10 de octubre en el Zócalo capitalino, a partir de las 7 de la noche.

La Sedena llevó a cabo un ensayo general del evento con motivo de dicha conmemoración. “Esta fecha es muy importante, ya que es cuando el general Guadalupe Victoria toma posesión como primer presidente de México, iniciando de esta manera este sistema de gobierno que se basa en la división de poderes, así como la soberanía de los estados bajo los principios de libertad, igualdad y democracia que a la fecha rigen”, señaló Esaú Iván Pacheco Sánchez, inspector jefe de la Guardia Nacional.

Indicó que se colocarán gradas alrededor del Zócalo con una capacidad para 18 mil 500 personas, pero además habrá interacción con luces láser, teatrales y se colocarán pantallas monumentales.

Pamela Ruiz Rosales, teniente de la Fuerza Aérea y pilota aviadora, indicó que en esta celebración se verán 42 personajes históricos, sin embargo, participarán más de 2 mil 500 elementos del Ejército, Fuerza Aé-

rea y Guardia Nacional, 350 niños, quienes apoyarán y representarán a diversos próceres, 100 caballos, además habrá danza folclórica, así como música de orquesta.

Pacheco Sánchez manifestó que luego de los discursos oficiales, “veremos una representación con seis eventos principales a partir del inicio por la lucha de la Independencia, pasando por la Promulgación de la Constitución de Apatzingán, así como la resistencia por parte de Agustín de Iturbide, el Abrazo de Acatempan en 1821 con el general Guerrero y el inicio del Imperio Mexicano; posteriormente la Constitución de 1824, así como el primer gobierno republicano, el cual fue encabezado por el general Guadalupe Victoria quien representa el acto principal de todas estas celebraciones”.





FOTO: ANTONIO NAVA

#ENELCONGRESO

Rinden honores a Ifigenia

**RICARDO MONREAL
LEE CARTA QUE DEJÓ
LA LEGISLADORA**

POR VÍCTOR ORTEGA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Ifigenia Martínez, quien falleció este fin de semana a los 99 años, dejó un discurso inédito, que no pudo leer durante la toma de protesta de Claudia Sheinbaum, el 1 de octubre, debido a su estado de salud, pero familiares de la legisladora lo hicieron llegar a la tribuna en la Cámara de Diputados.

El coordinador de Morena, Ricardo Monreal, leyó un fragmento en la caremonia luctuosa a la maestra Ifigenia.

“Le dice a la presidenta Claudia Sheinbaum que la lucha de sus generaciones y de las anteriores han llegado al momento de la culminación como presidenta de México, luchamos hasta el límite y nos

sentimos logrados en alcanzar lo que muchos no creían, llegar a la Presidencia de la República, abrimos brecha para las mujeres del futuro y las generaciones del mañana”, leyó el legislador en el homenaje luctuoso a Ifigenia.

A nombre de Morena dijo que el partido mandó su más sentido pésame a Juana, Inés, Andrea, Paloma, Alfredo, a sus 8 nietos, y a sus 7 bisnietos “por la ausencia de esta mujer extraordinaria”.

“Esta es una ceremonia luctuosa que reúne al Congreso general de los Estados Unidos Mexicanos, a gobernadores, a secretarios de Estado y muchos amigos y amigas que le admiraron en vida, sí, fue una mujer adelantada a su tiempo,

una mujer que abrió brecha; el discurso que no leyó ese día que entregó su último aliento en esta tribuna es espléndido”, destacó Monreal.

Después se publicó la carta con la que Ifigenia se despediría de la Mesa Directiva

“Yo misma, que he recorrido tantas batallas por la democracia y la justicia, me siento profundamente honrada de presenciar este triunfo histórico. En 1988, formé parte de la Corriente Democrática de izquierda en México, una lucha que, junto a muchas y muchos, iniciamos con la firme convicción de que el cambio verdadero era posible. Es tiempo de altura de miras. Es tiempo de construir nuevos horizontes y realidades. Es tiempo de mujeres...”

8

NIETOS Y 7 BISNIETOS, TIENE LA LEGISLADORA.

1988

FORMÓ PARTE DE LA CORRIENTE DE IZQUIERDA.





SÍ, FUE UNA MUJER ADE- LANTADA A SU TIEMPO, UNA MUJER QUE ABRIÓ BRECHA'.

RICARDO MONREAL
DIPUTADO

ENTRE LOS DETALLES

1

- Estuvieron presentes los líderes de bancadas en San Lázaro.

2

- También acudieron gobernadores, familiares y amigos que la querían.

3

- La legisladora escribió una carta que no pudo leer el 1 de octubre.

FOTO: ANTONIO NAVA



JOSÉ WOLDENBERG

Reforma electoral, con todos y para todos

En su discurso en el Zócalo, la presidenta Claudia Sheinbaum volvió a hablar de una reforma electoral. Espero que no insista en suprimir a diputados y senadores plurinominales y a los senadores de la primera minoría, lo cual significa premiar en exceso a la mayoría y castigar a las minorías de manera escandalosa; aunque insistió en la preocupante propuesta de elegir por voto universal a consejeros y magistrados electorales, lo cual los alinearía con alguna fuerza política. Pero por lo pronto, solo dos notas sobre el tema.

1. Después de la experiencia que acabamos de vivir en materia de traducción de votos en escaños en la Cámara de Diputados, el primer punto de una eventual reforma debería ser ese. Recuperar el aliento de la izquierda democrática que a lo largo de las décadas planteó la necesidad de que entre el porcentaje de votos y el de diputaciones existiera una correspondencia lo más exacta posible.

La forma en que las autoridades electorales ¿leyeron? los preceptos constitucionales, nos llevaron a la sobrerrepresentación más impúdica en más de 70 años. Desde 1952 la desproporción entre votos y escaños no había sido de la magnitud de la actual. Y ya se sabe o debería saberse que en el centro de la idea de representación palpita la noción de que cada fuerza política debe tener una presencia en el órgano legislativo que se corresponda con las adhesiones ciudadanas que haya logrado en las urnas.

Pues bien, sería relativamente sencillo lograr lo que las fuerzas democráticas han planteado durante décadas: en la Cámara de Diputados establecer en la Constitución que el reparto de los plurinominales se llevará a cabo para hacer que entre porcentaje de votos y de representantes exista una correspondencia exacta. Y en Senadores elegir cuatro por entidad y repartirlos con un criterio de representación proporcional y resto mayor.

2. El método. Las diferencias políticas e ideológicas que existen en la sociedad no pueden ni deben ser exorcizadas y solo desde una visión

profundamente primitiva se puede pensar que existe un solo credo y diagnóstico correctos y que el resto son espurios. Estamos obligados a vivir en y con pluralidad de corrientes, y el único régimen que permite la reproducción y contienda de la diversidad en términos más o menos civilizados es el democrático. Y dentro de él, las elecciones juegan un papel fundamental. No es un método cualquiera.

Gracias a elecciones auténticas la diversidad política puede coexistir y competir de manera pacífica e institucional. Y las reglas e instituciones son cruciales para lograr ese objetivo. En las últimas reformas (1994, 1996, 2007 y 2014) se buscó y logró que esas normas fueran acordadas por todos de tal suerte que el punto de partida de las contiendas electorales fuera aceptado por los diferentes partidos.

Lograr el acuerdo en las reglas del “juego” electoral debería ser uno de los objetivos centrales de la eventual reforma. Y eso se logra con diálogo y negociación, escuchando y evaluando las diferentes preocupaciones e iniciativas de la diversidad política. En el pasado fue posible, y no sé por qué hoy no lo sería, salvo por el resorte bien aceitado de la mayoría que cree tener la razón en un puño y trata a sus adversarios políticos como si fueran ilegítimos.

Pero una reforma electoral que no cuente con el aval de quienes van a competir bajo sus reglas, sería el anuncio de conflictos sin fin, en el área que supuestamente es diseñada para inyectar confianza y legitimidad. ●

Profesor de la UNAM

Lograr el acuerdo en las reglas del “juego” electoral debería ser uno de los objetivos.



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

El último mensaje de la maestra a Claudia

La Presidenta son los que trabajan con ella.
Florestán

El sábado por la noche les informé en mis redes el fallecimiento de la maestra Ifigenia Martínez, apenas cuatro días después de haber presidido la sesión de Congreso en la que tomó protesta a Claudia Sheinbaum como la primera mujer presidenta de México y le entregó la banda presidencial, lo que era un sueño para ella y le dio la fuerza para salir del hospital en el que llevaba días internada.

Y así se lo conté, esa misma noche del martes, en este texto que hoy recupero:

Claudia Sheinbaum siempre quiso que la maestra Ifigenia Martínez le pusiera la banda presidencial.

Tras ganar las elecciones el 2 de junio lo acordaron y el 1 de octubre lo consumaron.

La maestra Ifigenia siempre fue una mujer de la izquierda inteligente, impecable, y nunca se apartó de esa línea.

Ahora, diputada federal por Morena, fue electa presidenta de la Mesa Directiva de San Lázaro y quedó todo planchado para que entregara la banda este martes.

La salud en estos días no fue su mejor aliada, pero se sobrepuso, ella también quería pasar la banda a la primera presidenta de México y esa fuerza la sostuvo a sus 99 años.

Por un momento, dos días antes, se pensó que no lo lograría, pero este martes llegó puntual al pleno, subió a la tribuna, se instaló en el presídium e inició la sesión de Congreso General.

Luego abrió la sesión solemne, la condujo y con apoyo de oxígeno la sacó adelante. Recibió la banda del ya ex presidente y la entregó a Sheinbaum, que se la terció.

Pero la maestra Ifigenia ya no pudo leer su mensaje, del que aquí recupero la parte final, pero central:

Desde esta soberanía le decimos (a Claudia Sheinbaum) que no estás sola, que nuestras diferencias no nos dividan, sino que sean fuentes de propuestas y de soluciones compartidas a los distintos retos que hoy enfrentamos. Hoy, más que nunca, necesitamos tender puentes entre todas las fuerzas políticas, dialogar sobre nuestras divergencias y construir juntas y juntos un país más justo y solidario. Es tiempo de altura de miras; es tiempo de construir nuevos horizontes y realidades.

Eso, tender puentes y diálogo con todos, faltó en el mensaje principal. No lo leyó la maestra Ifigenia, pero ahí quedó el texto para el ejercicio del nuevo gobierno y de la nueva presidenta.

Que así lo entienda la Presidenta y la 4T.

RETALES

1. MISERIA. Aún estaban los funerales de la maestra Ifigenia y en el morenismo ya estaba la disputa por hacerse de la presidencia de la Cámara de Diputados, que quedó para Sergio Gutiérrez Luna. Se acabó el feminismo en el Congreso;

2. CNDH. En el Senado hay reticencia a confirmar un segundo periodo a Rosario Piedra en la CNDH, como quiere AMLO; y

3. TERCIOPELO. No podría entenderse la transmisión de terciopelo de poderes, el martes, sin la mano de Adán Augusto López Hernández. —

Nos vemos mañana, pero en privado





Política sexual e identidad de género. Lo personal es político

“Su llegada a la Presidencia es la culminación de una lucha que hemos atravesado generaciones enteras de mujeres... Hoy, junto con ella, llegamos todas y abrimos paso a una nueva era”
 Ifigenia Martínez. En memoria.

¿Puede gobernar mejor una mujer que un hombre?

Sin fallar, en todas las entrevistas que concedió, le preguntaron a la candidata Claudia Sheinbaum en qué se iba a diferenciar de su antecesor. Siempre comenzó su respuesta diciendo: “para empezar, soy mujer...”

Una jefa de Estado o de Gobierno puede ser mejor o peor gobernante que un hombre.

Capacidades personales, perfiles y lealtades del equipo, correlación de fuerzas interna, cultura política, contexto financiero internacional o geopolítico, condiciones climáticas, movimientos sociales o telúricos y situaciones sanitarias pueden convertirse en factores que pongan a prueba a un gobierno y determinen la eficacia del gobernante, sea hombre o mujer.

En cualquier caso, una mujer gobernará diferente que un hombre y las consecuencias de sus decisiones, de su agenda, de su capacidad ejecutiva y de su liderazgo pueden modificar la esfera de lo público en beneficio de la categoría social representada.

Algo ha empezado a cambiar en México si las titulares de los tres poderes de la Unión son mujeres. Mucho más cambiará si la presidenta de la República mantiene su discurso y su agenda en favor de la igualdad sustantiva y en contra de toda clase de discriminación y exclusión.

LO PERSONAL ES POLÍTICO

En su discurso de investidura visibilizó a “las heroínas anónimas” y se refirió a cada una de “las invisibles”: indígenas, trabajadoras del hogar, tías, abuelas, hermanas, hijas, compañeras de lucha... buscando representar a cada una, con una agenda para todas. Fue la parte emotiva del discurso, pero no fue ingenua. Tuvo todo un sentido político.

Con el movimiento de liberación de la mujer en los sesenta, surgió el concepto “*lo personal es político*”, acuñado por Carol Hanisch, como una respuesta al machismo e intolerancia de una izquierda que desestimaba los derechos de las mujeres. Largo recorrido ha tenido el concepto para colectivizar su lucha. En México, desde el siglo XIX, las mujeres que demandaban mejores condiciones individuales o familiares (educación, trabajo, maternidad, relaciones de pareja, relaciones sociales en el hogar, identidad) convirtieron reivindicaciones personales en banderas colectivas políticas. Las decisiones normativas sobre esas relaciones fueron configurando al Estado mexicano.

AGENDA DE GÉNERO

Al discurso de Sheinbaum le acompañó un primer paquete de reformas legislativas en el que se prefigura su política sexual (Kate Millet) y la incorporación de la perspectiva de género en materia de derechos humanos, laborales, políticos, de seguridad y justicia. Se establece constitucionalmente la **igualdad sustantiva** y se propone: erradicar la **brecha salarial** de género; la **paridad** de género en la administración pública **federal, estatal y municipal**; protección a mujeres en

materia de **violencia digital** (Ley Olimpia); garantías para que el **agresor salga de casa**; protección frente a la **violencia vicaria**; fiscales de investigación de **delitos por razón de género** en todo el país; actuación con **perspectiva de género**

en instituciones de seguridad y justicia; creación del Registro Nacional de Medidas de Protección de las mujeres, adolescentes, niñas y niños.

LO QUE NO SE NOMBRA, NO EXISTE

Presidenta con A se incluye en el diccionario académico de la lengua desde 1803, pero no ha sido suficiente. El lenguaje incluyente contribuye a eliminar el borrado de las mujeres y de las identidades de género que son cada vez más importantes para las nuevas generaciones. Somos testigos de un incipiente cambio cultural y civilizatorio. El 3 de octubre se presentó el libro *Una Presidenta*, de Gabriela Jauregui, con poemas —demandas— sobre la presidenta que desea una parte del activismo feminista de nueva generación. Saldrán a la luz las resistencias a la transformación con perspectiva de género, pero Sheinbaum podrá apoyarse en las posiciones más avanzadas y radicales.

Lecturas sugeridas: *Lo personal es político. Las mujeres en la construcción del ámbito político*. Lucrecia Infante, Adriana Maza y Martha Santillán (NA); *Política Sexual*. Kate Millet. (Cátedra); Guía de comunicación no sexista. Instituto Cervantes (Debate); *Una Presidenta*, Gabriela Jauregui (Ruta del Castor-Miau Ediciones).

Discurso para la toma de protesta que no pudo pronunciar por su salud delicada.

